



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2020

FONDS DE DOTATION CLAIRE
ET FRANCOIS POUR
L'ENFANCE

UN MOT DE LA PRÉSIDENTE

" L'année 2008 marque les débuts de notre engagement sociétal en tant qu'entrepreneurs. Désormais conscients des graves enjeux sociaux et environnementaux auxquels l'humanité doit faire face, nous avons été particulièrement marqué par un récit, celui d'une famille, qui, à l'occasion d'un tour du monde, avait mis en lumière des actions positives pour les hommes et la planète.

Ces " reporters d'Espoir » nous ont inspiré, par leurs exemples positifs, concrets , même menés à petite échelle et c'est ainsi que la Fondation Claire et François vit le jour".

Hélène Demaegdt

ORIGINE ET FONDEMENTS

Le FONDS DE DOTATION CLAIRE ET FRANÇOIS POUR L'ENFANCE a été déclaré en préfecture des Bouches-du-Rhône le 2 décembre 2013 et dûment publié au Journal Officiel du 21 décembre 2013 n°1978-P5934.

Il a pour objet d'accompagner et de soutenir les actions d'intérêt général qui s'inscrivent dans le cadre d'un ou plusieurs de ces trois piliers thématiques suivants :

- **La petite enfance** : ce premier pilier vise notamment l'accompagnement et le soutien d'actions en matière de santé, d'éducation et d'aide aux parents en difficulté voire en grande détresse.
- **Jeunesse et éducation** : ce second pilier vise l'accompagnement et le soutien d'actions en matière de santé, de nutrition, d'enseignement et de pédagogie de lutte contre le décrochage scolaire, d'aide à l'insertion professionnelle des jeunes.
- **Protection de l'environnement** : ce troisième pilier s'oriente vers l'accompagnement et le soutien d'actions en matière de lutte contre le réchauffement climatique, de transition énergétique, d'économie circulaire, de préservation des forêts et des océans, de protection du pôle de lutte contre le plastique, de promotion de la préservation de la planète dans les programmes pédagogiques.

Le Fondateur du Fonds de Dotation est une société familiale, CAPELAN.

Son siège social est situé chez la société CAPELAN, lieu dit de la Plaine, CD6 à 13120 Gardanne.

La famille Demaegdt, Patrick, Hélène et leurs 5 enfants ont souhaité pouvoir s'impliquer davantage dans la société française et dans le monde en général, en accordant une partie des bénéfices de leurs entreprises au soutien de projets en faveur des enfants et de leur famille et la préservation de l'environnement.

Pour eux, le "patrimoine professionnel" qu'ils ont acquis depuis 20 ans au sein de leur entreprise se doit d'être aussi le reflet de leurs engagements, de leur foi, de leur choix de vie.

" Nous souhaitons nous inscrire dans ce mouvement émergeant d'une prise de conscience de la responsabilité sociétale des entreprises et d'un engagement pour leur développement durable "

Hélène Demaegdt

MODE D'INTERVENTION

Le fonds de dotation Claire et François poursuit le travail déjà engagé par la fondation d'entreprise Claire et François (2008-2013) en développant des liens nouveaux entre le monde des associations et le monde de l'entreprise.

Soit pour un soutien ponctuel ou pour une durée de plusieurs années limitée à 3 ans par programme.

Le fonds de dotation Claire et François tisse des partenariats auprès d'associations françaises consacrées à la protection de l'enfance, à l'éducation et à la protection de l'environnement.

Le fonds de dotation et les associations, dans un partage mutuel et une expérience quotidienne, s'enrichissent l'un et l'autre.



LES ACTEURS

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION

Réuni une fois par an, le Conseil d'Administration (CA) du fonds de dotation Claire et François définit les orientations stratégiques et entérine toutes les différentes décisions.

Ce Conseil d'Administration est composé de 6 membres, représentants de l'entreprise fondatrice CAPELAN.

Des personnes extérieures qualifiées peuvent être invitées et par leur conseil participer aux orientations stratégiques annuelles.

L'EQUIPE

Les membres de l'équipe, développent des relations extérieures avec les instances nationales et internationales (Centre Français et Centre Européen des Fondations), « Esprit de famille » avec d'autres Fondations et d'autres acteurs intéressés par le développement de l'entrepreneuriat solidaire dans le monde.

" « Il revient à nous seuls de donner du sens à notre travail et à l'argent que nous gagnons. La situation du monde aujourd'hui nous y invite plus que jamais.... »

Hélène Demaegdt

LES ACTIONS

LA SÉLECTION ET LE SUIVI DES PROJETS

Les projets présentés par les associations doivent être en totale adéquation avec l'objet statutaire de la fondation.

Ils doivent, de préférence, être menés en France, par souci de rapprochement géographique. Cela permet, d'une part, au fonds de dotation Claire et François de tisser des relations directes et régulières avec les responsables de projets et d'autre part, d'éviter des déplacements trop coûteux à l'étranger.

Ensuite, à l'issue de plusieurs rencontres avec l'association, lorsque l'action à mener est clairement définie, le fonds de dotation Claire et François signe une convention de partenariat avec l'association.

Enfin, tout au long du projet, le fonds de dotation s'appuie sur des outils de suivi et d'évaluation (fiche projet, rapport intermédiaire) qui ont pour objectif de poser le cadre des actions menées et d'accompagner au mieux le projet mis en œuvre.

QUELQUES PROJETS DEPUIS SA CRÉATION

PETITE ENFANCE

- Financement d'interventions musicales Pôle Mère-Enfant – CHU de Rouen/France – 2015
- Soins culturels et relationnels auprès d'enfants hospitalisés – Phonambule/ France – 2018
- Soutient à la parentalité reposant sur un espace parents – La cabane bleue/ France – 2020

JEUNESSE ET EDUCATION

- Financement d'une « joelette », qui permet de porter et transporter les jeunes handicapés lors d'évènements sportifs – Dune d'espoir/ France - 2016
- Formations de préparation à la réinsertion de mineurs incarcérés – Acay/ Philippines – 2016,
- Programme de soutien scolaire par la transmission des valeurs du rugby – Ecole des XV/ France – 2016 à 2019,
- Financement d'une « joelette », qui permet de porter et transporter les jeunes handicapés lors d'évènements sportifs – Dunes d'espoir/ France – 2016,
- Soutient aux orphelins de Kathmandu, financement des inscriptions scolaires, du matériel scolaire, uniformes et vêtements personnels – Pyrénées Catalanes/ Népal – 2019,
- Programme « seconde chance à Marseille », médiation et remobilisation pour un accompagnement d'élèves en difficulté scolaire afin de prévenir la délinquance et de mineur(e)s incarcéré(e)s afin d'enrayer la récurrence – Acay/ France - 2020

PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT

- Financement de programme de formations en agro-écologie - Ecole du Bayon/ Cambodge

LES PROJETS 2020

PRÉVENTION AU DÉCROCHAGE SCOLAIRE REINSERTION DES MINEURS INCARCÉRÉS À MARSEILLE

L'ASSOCIATION ACAY

Depuis 1997, l'association ACAY (« se relever » en philippin ou Association Compassion Asian Youth en anglais) donne une seconde chance à des jeunes de 15 à 23 ans en difficulté aux Philippines au travers d'approches éducatives créatives qui leur permettent de redécouvrir la dignité et le sens de leur vie et de devenir des acteurs de changement pour la société.

L'action d'ACAY s'est construite dans le temps autour de 4 programmes :

- L'Ecole de Vie recrée un environnement familial pour des jeunes filles victimes de divers traumatismes (abandon, violences, prostitution...).
- Le programme Seconde Chance réinsère de jeunes détenus dans la société avec un taux de succès de 90%.
- Le programme des Familles associe les parents des jeunes à leur progression pour parachever leur réintégration.
- Le programme Tacloban vise à participer à la reconstruction morale et matérielle d'un village décimé par le typhon Haiyan en novembre 2013.

A partir de 2010, la fondatrice d'ACAY, Soeur Sophie Renoux et Laurent Thorigné, directeur du programme Seconde Chance d'ACAY aux Philippines, ont visité l'Etablissement Pénitentiaire pour les Mineurs (EPM) et des établissements scolaires (collèges et lycées) lors de leurs passages à Marseille (une à deux fois par an). L'objectif était de sensibiliser les jeunes sur les actions d'ACAY aux Philippines.

A mesure des visites, un partenariat officiel a été mis en place au sein de l'EPM de Marseille, avec une formation sur la gestion de la colère qui a été conduite avec les mineurs incarcérés, pour la première fois en novembre 2013.

PRÉVENTION AU DÉCROCHAGE SCOLAIRE REINSERTION DES MINEURS INCARCÉRÉS À MARSEILLE

LE PROJET SOUTENU

Le Programme Seconde Chance à Marseille est un projet de médiation et de remobilisation pour un accompagnement d'élèves en difficulté scolaire afin de prévenir la délinquance et de mineur(e)s incarcéré(e)s afin d'enrayer la récurrence.

A l'image du programme ACAY de formation et de réinsertion aux Philippines nous proposons aux jeunes :

En amont de la délinquance - **PREVENTION** (dans les établissements scolaires) :

- Des formations socio-éducatives sur la connaissance de soi et le développement de la personnalité afin d'acquérir des compétences sociales et des « savoir être ».

En face à face avec la délinquance - **REHABILITATION** (dans les établissements pénitentiaires)

- Des ateliers d'échange et débats « Seconde Chance Philippines ».

- Des stages de formations socio-éducatives et un suivi individualisé (Agis sur ta Vie) permettent à des jeunes mineurs incarcérés d'amorcer une réflexion sur soi et acquérir des compétences sociales comme socle à la concrétisation d'un projet personnel de vie et à une réinsertion réussie.

- Des correspondances épistolaires avec des jeunes des Philippines.

- Des jeunes philippins, diplômés du programme Seconde Chance d'ACAY aux Philippines, viennent donner un témoignage d'espoir et échanger avec les jeunes détenus.

- Un accompagnement à la parentalité auprès des familles des mineurs incarcérés qui permet de renforcer les liens des jeunes et leurs familles.

- Une action de sensibilisation des professionnels de l'Administration Pénitentiaire et de la Protection Judiciaire de la Jeunesse à l'approche pédagogique et au rôle de détention selon ACAY.



© ACAY

PRÉVENTION AU DÉCROCHAGE SCOLAIRE REINSERTION DES MINEURS INCARCÉRÉS À MARSEILLE

En post-détention - **REINSERTION**

(en milieu ouvert)

- Un espace ressource « Relève le défi » permet de faire une relecture des réalisations, des acquis et des difficultés rencontrés après la détention et une inscription sur des projets permettant la concrétisation d'espoir de vie.
- Des rencontres individuelles et accompagnement dans l'adhésion.
- Des bourses de financement du permis de conduire en partenariat avec la Fondation M6.
- Une mission d'immersion et volontariat au sein d'ACAY Philippines.
- Un parrainage de jeunes des Philippines à Marseille.



DONNÉES CLÉS

Localisation

Marseille

Catégorie

Jeunesse - Education

Bénéficiaires

Jeunes en difficulté et /ou
incarcéré(e)s

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

15 772€

ACCUEIL PARENTS- ENFANTS

L'ASSOCIATION LA CABANE BLEUE

La Cabane Bleue est une association qui a pour mission d'accompagner les enfants dans leur développement. Sont proposés des temps d'accueil pour les enfants entre 0 et 4 ans et leurs parents.

Ces accueils permettent des temps d'échanges de rencontres et de jeux entre les enfants, les parents et les accueillants.

L'association propose un soutien de la relation parents enfants dans le quotidien de sa construction; dans le jeu, les échanges, les repas, les petites et les grandes séparations. Ce soutien se passe dans un lieu informel (sans rdv, anonymat et participation financière libre), sans objectifs de performance autre que l'accueil chaleureux et sécurisant. Ces conditions réunies permettent aux enfants et parents de s'exprimer, de se détendre, de se rencontrer et de se questionner ensemble. L'idée n'étant pas de proposer au parent et à l'enfant une façon de faire pour être en lien mais plutôt avec les parents et l'enfant de construire une relation contenant et sécurisante pour l'enfant en fonction de ce que montrent l'enfant et le parent.

Par ailleurs l'association propose des temps d'atelier parents enfants, massage et peinture. Ces ateliers permettent un temps particulier d'échanges entre les parents et leurs enfants. Ils partagent un même temps de plaisir et d'apaisement.

L'atelier peinture et créativité est pour les enfants entre 2 et 4 ans. Nous nous centrons sur l'expérimentation et sur le développement de la créativité des enfants, ayant en soutien leur parent.

C'est un temps où parent et enfants créent ensemble.

L'atelier massage est pour les enfants entre 0 et 6 mois et leurs parents. Ce moment permet de retisser des liens peut être fragilisés par une naissance difficile, de prendre contact avec son bébé, de lui donner conscience de son corps.



© La Cabane Bleue

ACCUEIL PARENTS- ENFANTS

LE PROJET SOUTENU

Le Fonds de dotation Claire et François est sollicité pour permettre les accueils de chaque samedi et pour les ateliers mensuels (massage et peinture).

La présence de psychologues durant ces temps d'accueil est précieuse. La communication et l'achat de matériel sont également indispensables.

7 psychologues font partie de l'équipe et il y a 6 membres dans le bureau.

Les psychologues permettent les accueils et les membres du bureau participent au développement de l'association.

Une massothérapeute intervient pour l'atelier massage.

Une art thérapeute intervient pour l'atelier peinture et créativité.

DONNÉES CLÉS

Localisation

Paris 17ème

Catégorie

Petite enfance

Bénéficiaires

Enfants de 0 à 4 ans et leurs parents

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

3 000€



© La Cabane Bleue

AIDE À L'INTÉGRATION DES MIGRANTS EN FRANCE

L'ASSOCIATION SOPHIA LOISIR ET VIE

L'intégration des migrants est une question sociétale urgente. Selon J. Fourquet (L'Archipel Français, Naissance D'une Nation Multiple et Divisé, Prix 2019 du Livre Politique.), l'intégration non-réussie des immigrants est un des éléments qui contribuent à la fragmentation de la cohésion sociale de la France.

Face aux guerres et à la détresse mondiale, la France a l'obligation de jouer son rôle dans l'accueil des réfugiés, mais cet accueil doit être accompagné d'une politique qui permet leur pleine intégration dans la société française, et cette intégration doit obligatoirement passer par l'acquisition de la langue et un métier.

LE PROJET SOUTENU

L'objectif de ce projet est de contribuer à l'intégration des réfugiés* par une meilleure maîtrise de la langue française, un soutien personnalisé à la recherche d'emploi, ainsi que par une connaissance approfondie des valeurs républicaines.

La formation proposée vise 3 thématiques prioritaires de l'intégration des réfugiés en France :

- L'apprentissage de la langue française,
- L'accès à l'emploi,
- L'appropriation des principes, valeurs et institutions de la République

*Pour alléger la rédaction du texte, le terme « réfugié » fait référence aux femmes et hommes réfugié(e)s.



© SLV Valbone

DONNÉES CLÉS

Localisation

Valbonne (04)

Catégorie

Education - Solidarité

Bénéficiaires

Réfugiés arrivant en France
acceptés par l'OFPPA

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

9 216€

RECONSTRUCTION D'UNE HABITATION POUR L'ACCUEIL DES ENFANTS DES RUES À KINSHASA

LA COMMUNAUTÉ DU CHEMIN NEUF

La Communauté du Chemin Neuf est à la fois un lieu de vie pour les personnes engagées dans la Communauté (prêtres, sœurs consacrées, célibataires et familles), un lieu d'accueil pour des retraites spirituelles chrétiennes, et un centre de solidarité qui mène plusieurs missions de proximité auprès de populations locales. Ses missions principales à Kinshasa sont le collège Sainte Christine, le Centre de formation Saint Joseph, le Centre de Santé Mobengi, la paroisse Sainte Christine et un Centre d'accueil pour les enfants de la rue. Ce Centre d'accueil des enfants de la rue, Ndako Ya Biso, dans le quartier de Makala à Kinshasa, a pour but de remettre ces enfants dans leur famille.

Une quarantaine d'éducateurs vont chaque jour à la rencontre des enfants de la rue. Une fois la confiance gagnée, les enfants sont invités au Centre d'Accueil pour la journée et sont lavés, habillés, soignés, nourris et écoutés. Les éducateurs découvrent alors l'histoire de chaque enfant, comment celui-ci en est venu à quitter sa famille. Commence alors pour les éducateurs tout un travail auprès de l'enfant et de sa famille pour que l'enfant puisse rejoindre sa famille au sens large (en Afrique la famille ne se réduit pas au père et à la mère mais s'élargit naturellement aux grands-parents, oncles et tantes.

Une fois que la famille et l'enfant sont prêts, l'enfant est amené dans sa famille. Très souvent ce sont les conditions matérielles qui ont amené l'enfant à quitter la maison et l'éducateur veille à ce que de bonnes conditions soient réunies pour le retour de l'enfant. Ce peut-être une aide locative, l'inscription dans une école, une prise en charge des frais scolaires parfois jusqu'à 3 ans, un micro-crédit. L'éducateur va alors suivre l'enfant et la famille pendant plusieurs mois voire années pour assurer la réussite de chaque réinsertion.

Chaque jour le Centre accueille une quarantaine de garçons et une quinzaine de filles. Commencée en 2004, le Centre d'Accueil Ndako Ya Biso a célébré la réunification du 2500 ième enfant dans sa famille en décembre 2019. Chaque mois c'est de l'ordre de 20 enfants qui retrouvent leur famille.

RECONSTRUCTION D'UNE HABITATION POUR L'ACCUEIL DES ENFANTS DES RUES À KINSHASA

LE PROJET SOUTENU

Le Centre dispose entre autres bâtiments, d'une petite maison ancienne pour l'hébergement d'enfants de la rue.

Cette maison ancienne, humide et mal construite il y a plus de 60 ans, qui se trouvait dans cette parcelle lors de notre achat en 2010, n'offre pas les conditions d'accueil requises : fondations insuffisantes, maison plus basse que le niveau du sol, toiture trop basse et en mauvais état.

Le projet a pour but, après la destruction de cette vieille maison, la reconstruction d'une nouvelle maison d'hébergement d'une capacité de 15 enfants comprenant une salle d'hébergement, la chambre du responsable, une pièce pour le rangement des affaires des enfants, un bureau pour le psychologue et un cabinet de toilette.

DONNÉES CLÉS

Localisation

Kinshasa au Congo

Catégorie

Jeunesse

Bénéficiaires

Enfants dans les rues

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

15 000€



© J. Lettu/ Communauté du Chemin Neuf



CRÉATION D'UNE VÉRANDA AU SEIN DU FOYER ÉTUDIANTS

LA COMMUNAUTÉ DU CHEMIN NEUF

La Communauté du Chemin Neuf est à la fois un lieu de vie pour les personnes engagées dans la Communauté (prêtres, sœurs consacrées, célibataires et familles), un lieu d'accueil pour des retraites spirituelles chrétiennes, et un centre de solidarité qui mène plusieurs missions de proximité auprès de populations locales. Ses missions principales sont la gestion de foyers d'étudiants, l'animation du soutien scolaire et la distribution quotidienne de repas pour les écoliers et les familles pauvres des quartiers de Antsirabe à Madagascar.



Terrasse avant travaux

CRÉATION D'UNE VÉRANDA AU SEIN DU FOYER ÉTUDIANTS

LE PROJET SOUTENU

Projet mené auprès des jeunes étudiants malgaches, la Communauté a construit un foyer d'étudiants et s'engage quotidiennement dans l'accompagnement de ces jeunes.

Ils bénéficient ainsi d'un cadre de vie propice à leurs études, d'un loyer bon marché, et d'un repas consistant tous les soirs.

Si le foyer est parvenu à devenir un véritable lieu de vie pour la trentaine d'étudiants qui y logent, il n'offre toutefois pas encore le cadre studieux et aménagé qui permettrait aux étudiants de se retrouver pour travailler ensemble, en groupes.

La création d'une véranda isolée de 40m² sur la terrasse du foyer a pour but d'améliorer les conditions de travail et d'accès à l'éducation des jeunes d'Antsirabé.

DONNÉES CLÉS

Localisation

Antsirabé - Madagascar

Catégorie

Jeunesse - Education

Bénéficiaires

Etudiants Malgaches

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

4 000€



FORMATION PROFESSIONNELLE EN AGROECOLOGIE

L'ÉCOLE DU BAYON

L'École du Bayon agit depuis plus de 20 ans pour l'éducation au Cambodge à travers une école primaire qui permet à environ 250 enfants défavorisés vivant aux abords des temples d'Angkor de pouvoir accéder à une éducation de qualité entièrement gratuite. A la sortie de cette école, les enfants sont suivis via le programme Follow-up (environ 150 élèves).

Depuis plus de deux ans, l'école se focalise sur le développement d'une pédagogie centrée sur les besoins individuels des enfants et tente de proposer une alternative à la pédagogie khmère particulièrement répétitive. Une bibliothèque et une salle informatique ont ouverts leurs portes en 2018 et des cours d'activités extrascolaires : danse, arts plastiques, marionnettes traditionnelles, sport sont dorénavant inclus dans l'emploi du temps. Enfin les enfants participent à des sorties scolaires ce qui leur permet d'explorer des lieux qu'ils n'ont pas l'occasion d'aller visiter en famille.

l'association a mis en place un projet « Agriculture durable » : 11 parents d'élèves produisent des légumes sans utiliser de pesticide et les vendent à la cantine de l'école primaire. Cela leur permet de générer un revenu et de nourrir les élèves avec des légumes sains, produits localement. Ce projet a pour objectif, à terme, de sensibiliser les personnes qui y prennent part sur les bienfaits des produits cultivés sans pesticide, pour la santé et l'environnement.



FORMATION PROFESSIONNELLE EN AGROÉCOLOGIE

LE PROJET SOUTENU

Pour répondre aux enjeux de l'agriculture de demain, l'école du Bayon souhaite mettre en place une formation professionnelle axée sur l'agro écologie.

Cette formation sera dispensée en un an pour des élèves ayant fini le collège (grade 9 achevé) ce qui correspond à un CAP permettant une employabilité rapide.

L'objectif de cette formation est de former des techniciens capables de diffuser les techniques de l'agro écologie et les mettre en pratique.

En ce sens, l'objet premier de la formation n'est pas l'étude de l'agro écologie en tant que discipline mais le métier de l'agro écologue.



© J.Ecole du Bayon

La principale compétence visée n'est pas de comprendre ou d'analyser l'agroécosystème, mais bien de se développer et d'agir en tant que praticien de l'agro écologie qui sait mobiliser les principes et les processus écologiques des écosystèmes pour produire de manière durable. Les jeunes, à l'issue de la formation devront être capables de concevoir, planifier, gérer, vendre et transformer une production agricole diversifiée dans une petite ferme en polyculture - élevage écologiquement durable.

DONNÉES CLÉS

Localisation

Région de Siem Reap - Cambodge

Catégorie

Education - Jeunesse

Bénéficiaires

Etudiants fin de cycle

Type de mécénat

Financier

Don Claire et François

15 000€



LES PERSPECTIVES

Cette année la France comme le reste du monde ont vécu des moments difficiles face à la pandémie Covid-19. Malgré cette crise sanitaire sans précédent des actions en France et à l'international ont pu être menées avec un incroyable courage.

Le Fonds Claire et François est admiratif et remercie toutes les personnes engagées au sein de de ces associations et fondations partenaires.

Félicitations à ces « veilleurs d'humanité » !



FOND DE DOTATION CLAIRE ET FRANCOIS POUR L'ENFANCE

C/O SAS CAPELAN
 CD6, Quartier la plaine - 13120 GARDANNE
 04 42 51 74 44
 cgregoire@capelan.fr